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在這個時節，初秋的雨，早就已經濕透了
江南，而我們所在的北方，依然陽光燦爛。
去北京妹妹家探親，行程簡單，原本沒什麼
大的安排，到京後休息了一天，突然就有去
爬長城的衝動。也是啊，自古以來，這一片
軍都山脈，就久負盛名，而位於延慶縣軍都
山關溝古道北口的八達嶺長城，數百年來就
一直雄踞西北，成為扼守京畿的咽喉要塞。
八達嶺長城，關城為東窄西寬的梯形，有

東西二門，東門額題「居庸外鎮」，西門額
題「北門鎖鑰」，關城向北延伸的長城，有
敵樓十二處，關城以南有敵樓七處，北八
樓，是八達嶺長城的最高敵樓，又名「觀日
台」。雄偉的八達嶺長城上，看不見古人的
身影，只看見蒼鷹仍然在空中盤旋，像是為
前來探古尋幽的人加油；牠們在空曠的天空
嘶鳴，彷彿想用這樣一種蒼茫的方式，告訴
人們這裡曾經的不同尋常。灰色的長城地磚
上，坑窪不平地遺留着前人的足跡，後來者
又在原有的地方，覆蓋上自己的腳印，每一
個坑窪處，都彷彿寫滿了一個耐人尋味的故
事。我是不大相信流傳千百年來的孟姜女的
故事的，我信的是烽火台上的硝煙，因為它
的存在，萬里長城內外的村莊才能人畜安
然，八達嶺下的百姓才能福享和平。

我們一個垛口一個垛口地爬着，踩着前人
踏出來的足跡，跟着不知來自何方的人彎腰
攀登。一口氣爬上了三個敵樓站在長城上，
回望身後，但見城下霧氣濃重，陽光幾乎被
縹緲的霧靄遮住，像在眼前覆蓋了一層薄
紗，在眼前悄然流動。抬頭望，天空瓦藍，
大朵大朵的白雲以魚鱗狀呈現在天空，那麼
明媚，那麼明淨，不染纖塵。沿途的秋葉，
大片大片地吸引遊人的目光，殷紅如詩，
嫣然入畫，用一種北方秋天的少有的明媚，
流淌着令人喜愛的暖意。雖然是初秋，但長
城上的風每一次吹過，都已然有了些涼意。
每一次風的吹臨，都讓人想起旌旗獵獵的時
光，撫摸身邊的古老磚牆，恍若隔了千年。

前來登長城的人不是很多，舉目遙望，龍
脊一樣的城牆，連綴着好幾個敵樓，蜿蜒曲
折，形成一種游龍的起勢，它像一條欲要騰
飛的臥龍，給人偉岸的崛起和震撼。完整的
城牆磚上，仍然有人特意刻上自己的名字，
歲月侵蝕，新的名字也將歷經人間風雨，逐

漸陳去。想，那些曾經刻下自己名字的人，
當年他們是多麼意氣風發！或許現在有些已
經作古，那些名字裡滄桑的筆劃，不同的力
度，不同的字體的繁複，斑駁的殘痕，讓我
想到時光的漫長，歲月的無情，生命的匆
匆，那是光陰給一切的事物鑲上的一層銹
跡，毫不容情地遺留在寂寞的塵世。遺憾的
是，當我們爬到長城第五個譙樓之後，儘管
精神仍然很好，但腳步愈來愈沉重起來，只
好懷着戀戀不捨的心情匆匆而返。
下了長城，去吃午飯後，有人提議去延慶

世界葡萄博覽園遊玩，這又是一個沒想到的
日程。不由暗自期盼，這次世博園的前往會
有一個意外的收穫，抱着這樣一個念頭，我
們驅車而行。世界葡萄博覽園，簡稱「世葡
園」，位於延慶縣張山營鎮。資料上說：園
區佔地面積約三千畝，設有兒童樂園、濕地
休閒區、休閒觀光區等。可以看出，這裡原
是一片平坦的沃壤，而今更如同一個美麗的
大花園、生態園、科普園，前來觀光的人
們，除了能欣賞到千餘葡萄品種外，還能了
解關於葡萄、葡萄酒的科普知識。
世葡園，始建於2014年，同年7月份正式

開園，10月底結束，屬於首次在亞洲地區國
家舉辦，在向世界葡萄酒生產和經濟消費領
域的展示中，扮演着重要的角色。世葡園的
往屆，均在歐美等國家舉行，博覽會上，除
單一的國際學術會議內容，還舉行世界葡萄
博覽園遊園、葡萄酒博覽會等系列活動，全
世界一百八十餘個國家和地區的專家、學
者、政府官員、知名酒莊酒業企業家代表將
共同參會。正式開園後的世葡園，市民可隨
意前往遊玩，從此便成一座葡萄種植和釀酒
有關、適合各年齡段人員休閒散步的公園。
時光過去了四年，世葡園風情依舊。我們

去的那天是一個下午，所以遊園的人不多。
秋天的陽光不十分地強烈，正是室外活動的
好時候。下午兩點鐘左右順利進入世葡園，
走進園門，除了那座寫有「世界葡萄博覽
園」紅色標誌性建築，隔不遠，就有一座或
一處造型奇特的建築，有的是做展館，有的
純粹是為了觀瞻，造型奇特的標誌物，則成
了園區景觀的點綴。還有幾座觀光台，遊人
可以攀登而上，站在上面俯瞰整個園林的全
貌。這些別致而恢宏的建築，顯然是國內新

一代建築中設計頂尖的作品。
園門對過是一座橢圓形、灰色牆壁的展

廳，牆的外壁是一種上下鏤空的造型，走在
中空的廳廊裡，腳下的鞋跟能夠清脆地將青
石地板叩響，稍一抬高講話的聲音，便會傳
出一陣渾厚鏗鏘的回聲。由此處進入博覽
園，眼前驀地現出一大片紫色的花，就在百
米遠的右前方，不知是什麼植物，我們都以
為是薰衣草，在北方園林裡出現這麼一大片
薰衣草，確是一件令人驚喜的事，大家不禁
發出一陣驚嘆。有了這片紫色花，那生長着
野草的土地上，即刻讓人因為紫色的存在而
高貴起來，一種美好的情愫悄然流淌於心。
判斷它為薰衣草的依據，完全是因為花的

紫，以及其葉墨樣的濃綠，花束整齊地浮於
葉莖之上，於清淺的秋風中搖曳，端端開
放——這是薰衣草明顯的特徵，只是不敢確
定。因為相隔甚遠，也分辨不清它們的花序
是團狀還是穗狀。大家都急於靠近，以便探
個究竟。園內出租一種多人騎行的自行觀光
車，車為橙黃色，車身很長，前後有兩排座
位，可以四人前後而坐，每人腳下都有一副
腳踏的蹬子，設計得頗為科學。車子的方
向，只能由一人掌控，其他人只能同力合作
前行。觀光車的上方，撐着一塊花色樸素的
遮陽罩，為上面的騎行者遮陽，以免夏季陽
光毒烈的照射。遮陽罩四周的荷葉邊美觀大
方，流蘇一樣柔軟地飄動。

我們坐上去一試，發現這樣的騎行程度多
了些自由、浪漫，果然配合起來十分地輕
鬆，比起擁有司機控制的電動觀光車，多了
些通力協作的照應，更多了些人與人之間的
親密無間。我們每人找好伴，分開幾組翻身
上車，腳下不停地踏蹬，協力而行。耳邊輕
柔掠起秋天的風，彷彿為我們吹響的陣陣音
樂，掠起衣衫長髮很浪漫也很抒情。隨着觀
光車的向前移動，遠處的花近了，撲進眼簾
的，是那些更深更濃的紫色，好像早就等候
我們這些遠行的客人，急於上來和我們嬉戲
一番。當我們近前這才發現，那些花兒並不
是什麼薰衣草，而是一種完全陌生的花——
馬鞭草花。這是從園藝人員那裡聽來的花
名，它們真實的樣子，我還是第一次遇見。
薰衣草的花穗是長序狀，而面前的花卻是團
序狀，很奇怪它們的顏色竟然如此地相像。

信自己、信香港、信國家

親情
無綫電視劇集一
直被網民諷刺為師

奶劇，諸多批評。然而，劇情雖然
是虛構的，卻往往反映民間情緒和
社會現象，像前幾年的《天與地》
和剛剛播完的《同盟》，後者講述
政商警媒互為勾結的大集團如何透
過代理人操控香港政經命脈。
正如女主角令熊（鮑起靜飾）的
養子令千佑（陳山聰飾）所說：四
大家族基本控制整個香港的地產、
能源、運輸和金融，只要他們打一
個噴嚏，全香港都會傷風。
但劇集令我留意的不是社團權爭
背後的大陰謀，而是兩個家族內部
的親情，尤其是作為反派人物的韋
磊（郭鋒飾）。韋磊是以社團組織
同盟掌權人令熊的對手出現的，一
直處心積慮要取代對方，搞了很多
挑撥離間的卑鄙小動作。但是，作
為一位父親和家長，他卻是很成功
的。他教導的三兄妹雖然意見不
一，但在珍愛和保護家人上卻很一
致。
其中有場劇講到父女在如何對待
令氏集團上觀點有衝突，女兒韋以
柔更破壞了父親要擊倒令熊的大
計，父親氣得揮手掌摑女兒，巴掌
卻落在突然站到小妹面前的大哥韋
以堅臉上；而當父親欲打第二巴掌

時，二哥韋以強又隨即擋在大哥前
面，承受了這一掌。
結果，父親看到三兄妹如此團結

和情深，慢慢氣也消了。這位奸商
雖然好鬥魯莽、心狠手辣，對親人
卻很柔，妻子逝世多年一直不續
弦，並用自己認為是對的方式悉心
栽培兒子，更關愛孫子。在兩個兒
子遇害後，幡然醒悟，更以贖罪方
式向終極敵人挑戰。最後雖被害，
卻不失為一位敢作敢為、勇於承擔
的男子漢。
此外，劇中描寫的母子情也很細

膩。有一場講高子杰（陳展鵬飾）
生日那天，正好是令熊收養千佑的
周年紀念日，令熊因為首次陪親生
兒高子杰過生日，本來決定當晚不
像往年般跟千佑到老地方吃晚飯。
但執拗的千佑一直坐在那裡等養
母，直到近午夜令熊趕到，母子對
望的眼神，含蓄而堅定。
在倒數第二集中，令熊被對手抓

到教堂，千佑前往救母，卻寡不敵
眾，母子二人面對數十支槍口，死
亡在即，握手笑着相望、不悔此生
有緣的深情表白，也令人心動。
可見，人類之間的情感是在彼此

的長期相處又互相珍重中建立起來
的，無論是否有血緣關係，也無論
立場、觀點是否相同。

20172017年年99月月2828日日（（星期四星期四））采  風B7 ■責任編輯：葉衛青

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

中共十九大將於
10月 18日召開之

際，有關重要單位都作了適時的調
整。其實人事調動恍如音樂椅，也
是正常的轉動。港人當然最關注的
是涉及香港主要官員的調動消息。
國務院日前任命香港中聯辦主任
張曉明為港澳辦主任，接替退休的
王光亞主任。消息傳來，愛護張曉
明主任的香港愛國人士都非常興
奮，齊稱道：深慶得人！實至名
歸！
熟悉張曉明主任的朋友都知道，
他在港澳辦工作多年，最為人知的
是他曾任港澳辦廖暉主任的秘書。
有關香港回歸以及中英會談等工
作，張曉明都積極參與，對香港尤
其熟悉。2012年他升任香港中聯辦
主任，對於香港這本被認為很深的
一本書，在張曉明心目中卻是不難
讀懂的一本書。
事實上，他在香港工作五年，表
現得非常積極，為推進香港「一國
兩制」實踐行穩致遠，傾注了大量
心血。尤其在年前，香港發生了一
連串的動盪事件，他都堅持按《基
本法》辦事，捍衛「一國兩制」，
堅決反對「港獨」，表現了中央對
香港立場的一貫和堅持。
最近數月來，張曉明深入香港基
層，關懷弱勢社群，以及到訪香港
各界、工商社教、青聯等團體。他
今年54歲，如此年輕之際榮升港澳
辦主任，實在難得之至。張曉明學
貫中西，博覽群書，精通法律，對
香港一片情深的他，臨別依依引用
了習近平主席的話勉勵港人「信自
己、信香港、信國家」之餘，還引
用古今詩詞甚至是歌詞表達與香港
緣分永存。

張曉明的感言有徐志摩經典的
《再別康橋》：「我揮一揮衣袖，
不帶走一片雲彩。」張曉明對香港
的情深，不亞於徐志摩的《再別康
橋》。張曉明引用蘇東坡名句：
「也無風雨也無晴」，令人相信此
時他對仕途從容平靜的態度，對未
來心如明鏡，充滿自信。此祝！此
賀！
國務院任命王志民接替張曉明

為香港中聯辦主任。王志民曾任
澳門中聯辦主任，調返香港其實
是返老家。王志民籍貫福建，他
在香港中聯辦前身新華社香港分
社工作多年，可以說是老香港
了。長期從事婦女與青年工作，
2008年任中聯辦副主任兼副秘書
長、青年工作部部長。2015年任
國務院港澳辦副主任。去年任澳
門中聯辦主任直至2017年9月22
日調任香港中聯辦主任。王志民
在香港工作多年，朋友多多，特
別是福建籍的朋友。王志民說得
一口流利廣東話，與香港朋友交
流親切，為人可敬可親。
王志民任命為香港中聯辦主任的

消息傳來，輿論一片讚好。他曾為
香港回歸作出重大貢獻，相信他一
定全面準確貫徹「一國兩制」方
針，認真履行中央賦予的職責。王
志民打動香港市民心的話是：「很
高興再次回到香港這個曾經工作生
活十五、六年的『第二故鄉』。今
後將繼續與中聯辦全體同仁團結協
作，接續奮鬥，深入學習貫徹習近
平總書記七一視察香港重要講話精
神，堅決貫徹落實中央對港方針政
策。」
我們衷心祝福王志民主任，在新

的崗位上工作順利！

回顧香港新界與台灣殖
民的歷史經驗，似乎僅有

一處相似，在日本佔領台灣之初，發生過乙未
戰爭；英國佔領新界之初，發生過六日戰
爭。但是這些抗英抗日，保家衛土的戰
爭，都被殖民政府企圖以低調的方式輕輕
抹去。
但歷史是抹不掉的，它是人類生活的印
記，我們的歷史，除了口耳相傳，還有文
字的記載。如今隨着殖民者的遠去，過去
的歷史又重新浮出枱面。英國與日本在管
治其殖民地的手腕，實行的策略卻是兩者
截然不同方式。
我們看新界擁有800年—1000年的歷

史，除了曾被英國單一統治了99年，其餘
的歲月都是屬於中國的領土，百姓沿用中
國的制度，深受儒家思想影響；而台灣只
有300—400年的歷史，這期間除了被日
本，還有被西班牙、荷蘭殖民過。姑且不
論英國人基於什麽因素，不欲改變新界的
現狀，而日本人卻想徹底消滅台灣人對祖
國的認同；有關這一觀點，筆者提出五點
來證明。
一）日本人在掠奪台灣土地初期，若

台灣人不願受日本統治的，必須在兩年
之內變賣田產返回中國大陸。例如，著
名的台灣板橋林家，由於不願被日本人
統治，所以選擇移居廈門鼓浪嶼。
二）實行「國語」家庭，也就是在家

中講日語，可以得到多項的福利優惠。
三）鼓勵台灣人改成日本姓名，例

如，李登輝改為岩里政男。
四）美其名送神明上天運動，實際上是
把中國傳統信仰摧毀，將台灣的廟宇神明
通通請來放火燒掉，推行日本神道教。
五）禁止台灣人過中國農曆新年。
日本在台灣的皇民化政策，就是要徹底
剷除台灣本土的閩南文化，這與英國統治
新界成了強烈的對比。新界，因為有新界
鄉議局的關係，它妥善而完整地承傳着中
國的傳統文化。這是歷史的偶然條件所產
生的必然結果。
上個世紀五十年代中國土地改革一體化，

地主階級全毀了，而今天在新界有27個鄉，
每個鄉有主席和副主席，是新界鄉議局的主
要成員。新界鄉議局把鄉紳階級結合起來，
共同維護本身的利益，傳承本身既有的傳統
習俗。因而傳統的氏族社會沒有被破壞，我
們從族譜的有序記載，祠堂的祭拜儀式可以看
出，時至今日，原居民仍然有很強的凝聚力。
在今天兩岸三地中，新界地域是唯一碩
果僅存的，傳統氏族文化的活化石，是中
國傳統的鄉民社會典範。

新界的歷史經驗

有人喜歡愛情電
影，有人喜歡懸疑

推理片，有人偏偏怕動腦筋，有人
是科幻片迷，有人怕科幻；耗盡人
力物力大場面打鬥特技片，製作費
以億計，演員賣命賣到頭破血流，
腰痠骨折，導演花盡心血，製片家
不惜重本投資，自以為大件抵食，
埋怨花幾十塊錢買一張票的觀眾為
什麼還彈三彈四？就是不知道還有
懷念《單車竊賊》的老觀眾嫌特技
太悶，碰到那些大場面電影，如果
在電影院中看，巴不得鏡頭快過，
在家中看，如果是DVD就「飛
碟」飛過，一點也不愛惜特技設計
人的心血。你的人參，就是他的砒
霜。
電影看得「專」的也大有人在，
有回，同樓住客移民，看過的影碟
不帶走了，一百幾十套珍而重之送
過來問我要不要，了不起，全部美
國間諜鬥智蠻荒探險題材的影片和
劇集，好些片名連聽都沒聽過，不
知他怎樣搜集得來，可惜他的血瑪
麗不是我的鐵觀音。
聽老人家自報家門，才知道他年
輕時在美國生活過，也在那邊讀過
電影，可是也不至於口味專一到那
麼厲害，美國電影題材也不至於全
是間諜鬥智蠻荒探險呀，平日談
話，他就是對香港和其他國家的電

影批評得一錢不值，就是奇怪有那
麼偏頗和執着的電影愛好者。
有個朋友是愛情片迷，可是卻

怕看以絕症為題材的文藝片，怕
看的理由，是認為故事千篇一
律，不是勵志就是榨人眼淚，可
是照這個說法，有情人終成眷屬
的「愛情片」更千篇一律了，那
些影片就不見得比絕症片多幾分
新鮮感；影片中數之不盡的接吻
鏡頭，就夠叫人看厭了。可是而
今而後，還有數之不盡一代連接
一代的年輕情侶愛看。不過最令
人費解是「喜劇」中擲蛋糕的場
面，出現過幾千萬次，還是有人
看得嘻哈大笑，這樣的鏡頭，真
是經濟實惠，一二百塊錢一個蛋
糕，收到的效果，有時就勝過砸
毁一架幾百萬元的名牌房車。

什麼人看什麼戲

這幾天在網上看到都是關於電
影界的娛樂新聞在刷屏，和以往

一樣真假難分，難有拋在一邊不再理會。另一個
據說上了三次頭條的新聞引起了我的興趣，說是
一對分別為51歲和18歲的父女兩人考上了同一
所大學成為同學，因為今年我的女兒也剛剛考上
大學，於是我這顆八卦的心馬上激動起來，趕快
上網去搜索了一下事情的始末。
據網絡新聞介紹，這位51歲的父親因為從小

家庭困難的原因導致沒有上成大學，多年來因為
沒有文化，一直到處給人打工，承擔着養活妻子
和三個孩子的責任。後來在一次同學聚會上，他
發現讀書比自己多的同學工作比自己好，因此萌
生了想上大學深造的念頭，於是便辭去工作開始
複習準備參加高考。結果雖然分數考得不太理
想，但因為他所報的大專學院的專業正好有幾個
補錄名額，於是和他同樣也考得不太理想的女兒
一起被學校錄取了，因此成為同學校、同專業的
父女同學，在當今這個話題時代，立刻順利成為
茶餘飯後的話題。
現在的大學已經不限制報考學生的年齡，這位

51歲的父親成為了該學校建校以來所招收的年
齡最大的學生，他一進校立刻引起了廣泛的關

注。除了在學校被學校的師生關注，經過媒體的
報道後，這對父女在網上更是成了網民關注的對
象。
其實在網上議論最多的倒不是這位父親如何勵

志考學，倒是他對「同學女兒」的一個規定：三
年內不允許談戀愛！
這位父親把不允許女兒讀大學期間談戀愛作為

一個「硬指標」，經過記者的消息發佈，在網友
間引發了一片熱烈的討論。有小部分為父親點讚
的，估計都是家長。大部分是吐槽或者逗樂的，
說現在父親規定她「三年不許談戀愛」，畢業後
可能再規定「三年內必須嫁出去」。更多的人表
示對女兒的同情，覺得她和父親成為同學既尷尬
也沒有自由，等於帶了個看守。最為可樂也最不
靠譜的是還有網友調侃「不讓女兒談戀愛，說不
定三年後父親帶着女朋友畢業了」。
看完這則新聞後，我默默地拿起手機給我剛上

大學的女兒發了一條信息，希望她早點遇上一個
好男孩，可以邊享受學習邊談談戀愛，莫辜負大
學的美好時光和自己的青春……當然，最重要的
是我可不希望我的女兒在大學期間沒談成戀愛，
畢業後我還得操心去給她相親。但願那位不允許
女兒在學校談戀愛的父親，畢業後也不用操心去

給他的女兒相親。
對於這位父親，我覺得他的上進心和學習毅力

是無可厚非的，值得讚賞；不過，我為這位父親
擔心的是，作為一個家庭裡最重要的經濟支柱，
在他辭去工作和自己的女兒一起上大學期間，還
得靠他打工去賺學費、伙食費，且不說他的精
力、體力能否應付得過來，如果不能，豈不是工
作、學習兩頭都不能兼顧？如果這樣的話，那麼
豈不是違背了他當初辭去工作複習一年沒有收入
的初衷？那麼作為女兒，父親已無工作無收入，
變成和自己一樣的學生，她是否也得和父親一起
打工給自己和父親賺學費和伙食費？我贊同並支
持大學生在保障自己正常學習的條件下去兼職打
工幫補一下父母，或者在增加自己零用錢的同時
早點進入社會實踐，但那和這對父女全脫產讀大
學是兩回事。
如果我是這位父親，我會選擇考一次大學，證
明自己有這個能力，但並不會去和女兒一道讀，
兩代人會有不同的任務，我會為女兒的大學生活
保駕護航，同時更不要規定什麼三年之內不談戀
愛的教條，須知18歲以後的孩子是獨立的，他
們可以支配自己了，你做好你的事，她做好她的
事，一切就妥妥的了。

兩代人的任務

延慶，怡人的「世葡園」風情（上）

9．11啟程赴美，時差關係，抵達美
國洛杉磯仍是9．11，這是巧合，難免

引起親友的擔心，為什麼要選在敏感的日子去美國呢？
事前未經考慮，一切已安排就緒，避無可避也。臨行前
親友叮囑要注意安全，我倒認為，愈是敏感的日子，愈
是安全；反而要擔心「火箭人」的導彈多一些（一笑）。
「火箭人」試射的導彈飛過日本北海道，赴美的航線正正
在北海道旁邊經過，導彈若誤中副車，雖然比中六合彩
更難萬倍，但仍有陰影。擔心之餘，「火箭人」又多放一
支導彈，戰火陰霾又再加重。
我們的擔心並非杞人憂天，兩周後回程，航機再不選

擇偏北航線，避開日本北海道，而是選擇洛杉磯與香港
對角線直飛，航程因此增加了個多小時。再說9．11啟
程的當日，香港機場對赴美的航班安檢特別嚴格，經過
第一次安檢，在機場禁區內登機前，又要多一次安撿。
香港如此這般，可以想像美國機場應該更為緊張。
奇怪的是，洛杉磯機場並不見荷槍實彈的軍警，更無

警犬巡邏佈防。我們一行如往時一樣，核對指模辦入境
手續，海關人員也沒多問一句，寛鬆得令人摸不透。當
地朋友說，洛杉磯人沒有恐襲威脅的感覺，總是認為那
是東岸要面對的事。洛杉磯雖然是美國的第二大城巿，
有著名的迪士尼樂園，繁華的星光大道，影視紅星的搖
籃荷里活，富豪區比華利山……但由於地方太大，迪士
尼樂園遠離市區，明星多不住比華利山，恐襲要製造的
效應不如東岸。
朋友還分析，美國安全部門反恐重在「點」上，對可

疑的人和組織進行監控，並非採取漁翁撒網式表面功
夫。此策略相對有效，也不太擾民傷財。
洛杉磯人反而擔心地震會多一些。美國的地質學家

說，加州和墨國處同一地震帶上，墨西哥城的大地震
後，洛杉磯地震也不遠了。

9．11冇得驚

連盈慧

翠袖翠袖
乾坤乾坤

呂書練

獨家獨家
風景風景

伍呆呆

琴台琴台
客聚客聚

思 旋

思思旋旋
天天地地

方 芳

方寸方寸
不亂不亂

■每個人都有愛看不同的戲。
作者提供

■大埔文武廟，是新界鄉紳開會的場所
（新界鄉議局尚未成立之前）。 作者提供
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